



Décembre 2004

Connaissez-vous le Flash ISP ?



C'est peut-être la première fois que vous recevez le Flash ISP par e-mail. Si vous ne souhaitez plus le recevoir, merci de répondre en utilisant « unsubscribe » sur votre message.

Profiter sans payer



Les conventions collectives s'appliquent généralement à tous les travailleurs d'une même catégorie, que ce soit de façon directe ou indirecte, mais le taux de syndicalisation est rarement de 100%. Par conséquent, les travailleurs non syndiqués profitent souvent du pouvoir de négociation du syndicat sans payer quoi que ce soit. L'ISP examine ce problème et présente certaines des solutions appliquées par certains syndicats. Les personnes ayant accès à Internet peuvent consulter le site <http://www.worldpsi.org/freeriding> pour en savoir plus. Vous pouvez également vous reporter au dernier FOCUS, qui est actuellement disponible dans les six langues de l'ISP.

L'unité a le vent en poupe



Le Congrès de la CISL a approuvé la création d'une nouvelle fédération syndicale internationale qui englobera la Confédération mondiale du travail et plusieurs autres organes nationaux qui n'ont encore jamais participé au mouvement syndical international. Selon toute vraisemblance, ce nouvel organisme verra le jour en 2006. La CISL a également appelé les syndicats à participer au Global Call to Action Against Poverty (Appel général à une action contre la pauvreté) l'année prochaine (voir ci-dessous). Par ailleurs, Sharan Burrow (ACTU Australie) a été élue Présidente : c'est la première femme à occuper ce poste. Pour plus d'informations sur cet important Congrès, voir <http://www.icftu.org/>

Appel général à une action contre la pauvreté



La CISL se joint à l'ISP pour appeler les travailleurs et leurs syndicats à participer à l'Appel général à une action contre la pauvreté au niveau local. Un nouveau site web de l'Appel vient

d'être créé, et devrait être terminé début 2005. Pour en savoir plus, ou pour obtenir un guide des actions, une liste des questions les plus souvent posées ou pour savoir comment votre organisation peut s'abonner, voir http://www.whiteband.org/actnow/wborgs/document_view. Le Flash ISP vous informera de l'évolution de cette campagne sans précédent.

Combler les « déficits »



Un Accord général sur les services publics (AGSP) commence à prendre forme. Ce mois-ci, le Conseil exécutif de l'ISP a approuvé le concept et discuté de la version provisoire de l'Accord. Pour mieux développer cette initiative, l'ISP travaille avec Public World, Consumers International et One World Action. Affaire à suivre !

Des infirmières chirurgiennes ?



D'après un document de consultation qui sera publié le mois prochain, les infirmières britanniques vont être formées pour opérer les patients, dans l'espoir de réduire les listes d'attente. Elles opéreront seules ou assisteront des chirurgiens-chefs. A l'issue de deux années de formation, les infirmières, les kinésithérapeutes et les assistants en chirurgie seront par exemple appelés à opérer des hernies, à pratiquer des vasectomies et des arthroscopies. Pour en savoir plus, consultez le site web de UNISON : http://www.unison.org.uk/news/news_view.asp?did=1795

Projets de la Banque mondiale



Quels projets la Banque mondiale réserve-t-elle à votre pays ? Si vous voulez le savoir, consultez régulièrement la liste du site web de la Banque mondiale. Cette page est mise à jour tous les trois mois. <http://www.worldbank.org/watsan/WSSpipeline.htm>

50% des travailleurs vivent sous le seuil de pauvreté

La moitié des travailleurs de la planète, soit environ 1,4 milliards de personnes, sont prises au piège de la misère, faute de gagner assez

d'argent pour franchir le seuil de pauvreté de 2 dollars américains par jour leur permettant de subvenir à leurs besoins et à ceux de leur famille. D'après le rapport mondial sur l'emploi du BIT pour 2004-2005, il est indispensable d'axer les politiques économiques sur des emplois décents et productifs pour réduire la pauvreté à l'échelle mondiale, comme le prévoient les Objectifs de développement pour le Millénaire. Ce rapport est innovant du fait qu'il analyse les liens existant entre l'emploi, la productivité et la réduction de la pauvreté. Pour plus de détails en anglais, français ou espagnol, voir :
<http://www.ilo.org/public/english/bureau/inf/pr/2004/54.htm>

Journée mondiale contre le SIDA 2004



La Journée mondiale contre le SIDA de 2004 avait pour thème les femmes, les filles et le VIH/SIDA. D'après les estimations de l'UNAIDS, 37,2 millions d'adultes et 2,2 millions d'enfants vivent avec le HIV à la fin de l'année 2004. Au cours de l'année, 4,9 millions de personnes ont été infectées par le virus. Près de la moitié des personnes sont infectées avant l'âge de 25 ans, et meurent du SIDA avant d'atteindre 35 ans. 95% des personnes atteintes du VIH/SIDA vivent dans le monde en développement. Il apparaît clairement que les femmes et les filles sont de plus en plus vulnérables au VIH/SIDA, et c'est au cours des deux dernières années que le virus a connu la plus forte progression chez les femmes et les filles, qui sont physiquement plus prédisposées à l'infection du VIH que les hommes. C'est pourquoi l'Organisation mondiale de la santé a voulu marquer la Journée mondiale contre le SIDA en publiant les histoires édifiantes de trois femmes qui luttent contre la violence et ses liens tragiques avec le VIH/SIDA. Voir
<http://www.who.int/> A l'occasion de cette journée, l'OIT a publié un rapport intitulé *Women, girls, HIV/AIDS and the world of work* (Femmes, jeunes filles, VIH/SIDA et monde du travail), qui est disponible en anglais sur le site
<http://www.ilo.org/aids>.

Leçons à tirer de la mondialisation



Le programme de privatisation et de libéralisation de la Zambie, associé aux réformes du secteur public, a entraîné une grande misère, ainsi que la fermeture d'entreprises et d'incalculables réductions des dépenses, sur fond de pauvreté et de chômage grandissants, écrit Martin Kapende dans le dixième rapport de "Globalization Insights", une série lancée conjointement par la Fondation Friedrich Ebert et IPS EUROPE. Les neuf rapports précédents (sur le Pakistan, la Syrie, l'Inde, le Zimbabwe, la Tanzanie, le Nigeria, le Yémen, le Brésil et l'Argentine) sont riches d'enseignements quant aux analyses et aux

expériences des personnes qui subissent les effets de la mondialisation. Consultez le site
<http://www.fes.de/globalization>

Energie et privatisation



Le Bureau de recherche internationale sur les services publics (PSIRU) publie une nouvelle enquête qui donne des preuves saisissantes des problèmes causés par la privatisation de l'énergie dans la région Asie-Pacifique. Les sociétés qui étaient censées trouver une solution pour répondre aux besoins énergétiques de l'Asie reprennent actuellement leur argent et leurs compétences. La Banque mondiale et les banques de développement reconnaissent l'échec de leurs politiques. Entre la moitié et les trois-quarts de l'argent des banques a servi à financer la bureaucratie occasionnée par la restructuration, au lieu de subvenir directement aux besoins des pays en développement. Pour accéder au rapport (uniquement en anglais pour l'instant), allez sur
<http://www.world-psi.org/utilities>.

Guide syndical de la mondialisation



Le rôle des syndicats dans le processus de mondialisation est au cœur d'une nouvelle publication de la CISL intitulée « Guide syndical de la mondialisation ». Conçue comme un guide destiné aux syndicalistes qui travaillent aux niveaux national ou international, cette publication montre comment la mondialisation affecte le travail quotidien de tous les syndicats. Elle examine comment les syndicalistes peuvent défendre les questions liées aux droits des travailleurs à l'échelle internationale, par exemple au niveau de leurs contacts avec les organisations internationales telles que la Banque mondiale, l'OMC, le FMI et l'OIT. Le manuel évoque également la relation entre les syndicats et les sociétés multinationales, notamment dans un chapitre consacré aux responsabilités sociales du commerce. Pour plus de renseignements, allez sur <http://www.icftu.org/pubs/globalisation/> (en anglais, français, espagnol)

Une première pour l'Irlande et l'OIT

Ce mois-ci, l'Irlande a été le premier pays de l'Union européenne à adopter les Principes directeurs du BIT concernant les systèmes de gestion de la sécurité et de la santé au travail (ILO-OSH 2001). L'objectif de l'OIT est avant tout de favoriser un travail décent et productif dans des conditions de liberté, d'équité, de sécurité et de dignité humaine. L'ILO-OSH 2001 donne des conseils sur l'action à mener au niveau national et sur le lieu de travail. Pour télécharger le texte de ces principes directeurs, cliquez ici :

<http://www.ilo.org/public/english/protection/safework/cops/english/download/e000013.pdf>

Pour en savoir plus sur le programme SafeWork de l'UIT, voir <http://www.ilo.org/safework>

Soutien aux syndicats colombiens

A l'occasion de la journée internationale des droits de l'homme, l'ISP avait demandé à ses affiliés d'aider à soutenir les syndicats colombiens. Des informations sur la campagne, ainsi qu'un modèle de lettre au Président colombien Alvaro Uribe Vélez, sont disponibles sur <http://www.world-psi.org/> (en anglais et en espagnol).

PUBLIC SERVICES INTERNATIONAL

email psi@world-psi.org

Tel +33 (0)4 5040 6464

Fax +33 (0)4 5040 7320

B.P. 9, 01211

Ferney-Voltaire Cedex

France

www.world-psi.org

Normes de travail en Chine

Un séminaire de l'OCDE qui devait avoir lieu en Chine a été annulé et tous les visas ont été invalidés, apparemment en réaction contre les syndicalistes qui avaient été invités pour parler des normes de travail. Ce séminaire devait voir comment les Directives de l'OCDE sur les entreprises multinationales pouvaient être appliquées en pratique. Pour justifier leur décision, les autorités chinoises auraient invoqué que la date du séminaire était « inopportun ». Pour plus d'informations en anglais et en français :

<http://www.tuac.org/News/default.htm>

Joyeuses fêtes!!!



L'ISP vous souhaite d'excellentes fêtes de fin d'année. Nos bureaux seront fermés à partir de 16 heures le 24 décembre et rouvriront le 3 janvier à 9 heures.

Réservé aux membres

Le Conseil exécutif de l'ISP s'est réuni ce mois-ci pour discuter, entre autres, de la façon dont nous pouvons changer les valeurs et les structures du mouvement syndical pour aider les travailleurs sur leur lieu de travail dans un contexte de mondialisation. Ce débat défend l'approche adoptée par l'ISP au Congrès mondial de la CISL au Japon. Pour plus de renseignements sur cette réunion, voir : <http://www.world-psi.org/members>.

Le compte rendu du Groupe de travail sur le secteur public est désormais accessible sur le site web de l'ISP (www.world-psi.org) dans la rubrique « Réunions et réseaux ». Si vous souhaitez recevoir ce compte rendu par e-mail ou sur papier, merci de contacter mike.waghorne@world-psi.org.